

## Diálogos con Hart: ética, cultura y política

Por Dr. C. GUILLERMO CALIXTO GONZÁLEZ LABRADA, Premio Nacional de Pedagogía

EL año 2024 indica el aniversario 94 del nacimiento de Armando Hart Dávalos, quien llegó a la vida el 13 de junio de 1930, y cuya obra es considerada patrimonio cultural de la nación cubana.

Ella muestra un pensamiento dialéctico revolucionario crítico, bajo el liderazgo de Fidel Castro Ruz, de cuyo nacimiento, el próximo 13 de agosto, se cumplirán 98 años.

El acercamiento original del pensamiento de Hart a los procesos sociales y humanísticos le distancia de los patrones de vínculos hegemónicos y dependientes, con lo cual configura una nueva relación de naturaleza decolonial del conocimiento.

En la sección titulada Ética, estética y política, de su obra La honda martiana (2009), afirma que en la relación entre academia, cultura, política y práctica revolucionaria se hallan las exigencias ideológicas del siglo XXI.

Y aunque estos nexos podrían ser exagerados, reflexiona a continuación, serían de mucha utilidad, porque en su esencia hay una verdad histórica comprobable, y ello lo revela en tres aristas.

En Europa Marx afirma que era necesario educar a los educadores. En Cuba desde el siglo XIX no había que hacerlo, los educadores lo estaban y formaron revolucionarios en la mejor tradición cultural de la humanidad; y cierra afirmando que "lo docente ha sido siempre en Cuba fuente de ideas y enseñanzas para encontrar caminos, no solo en función de obtener conocimientos, sino también de ayudar a la formación ética ciudadana y a la más elevada creación intelectual: la práctica revolucionaria".

En esas reflexiones teje un distanciamiento del objeto tradicional enmarcado en hechos, fenómenos y acontecimientos del área cognitiva que le representa, e incorpora la impronta subjetiva, sustento de la espiritual, es coincidente con Fidel y el Che, y posiciona hitos propios.

En este ensayo, y en el resto de las incursiones, hilvana su quehacer político, fundamentado en la cultura, cuya originalidad posee como referentes a José Agustín Caballero, Félix Varela, José Martí, Fidel Castro, y en los años iniciales de la Revolución a los mejores pedagogos del país, que brindaron su saber y experiencias para la transformación y concreción educacional.

En ese vínculo encuentra el asidero para exhortar a los jóvenes a "que no aplacen o pospongan lo importante en nombre de lo que se les presenta como urgente o inmediato, porque lo esencial hay que tratarlo todos los días". El bregar en el conocimiento cotidiano diverso es el escenario para emerger con rigor ético, estético, axiológico y como manera de armonizar con el ambiente.

Ese accionar diario lo interrelaciona con la política concebida por Martí como "el arte de inventar un recurso a cada nuevo recurso de los contrarios, es decir, como una categoría de la práctica, ésta regida por principios

En su pensar dialéctico se cuestiona si se mantienen inalterables los mitos o se modifican, a lo cual responde categórico de que se mantengan los nuestros "sobre el fundamento de la historia real y de las ciencias sociales y desde las necesidades espirituales que sintieron o se sienten, no solo nuestros grandes hombres, sino también y de forma esencial, los millones y millones de seres humanos que modestamente deseamos que la humanidad alcance un estadio social y moral sobre el pilar de la dignidad plena del hombre y de los derechos humanos -reivindiquemos la expresión".

Esta interacción con Hart, inspirada en el título de uno de sus ensayos llega a su cierre con él: "La genuina pasión por el conocimiento no es patrimonio de los frívolos que no sienten el drama de la vida, sino que solo se alienta en los que se deciden por el esfuerzo y el sacrificio que lleva en sí toda gran empresa humana".



## Apaleado por el sistema

Por LUIS MORALES BLANCO moralejosster@gmail.com

L cabecilla, un criminal, queda libre por un tecnicismo legal y exclama: "¡Qué vivan por siempre los Estados Unidos!" y deja burlados a juez y testigos que lo sentaran en el

Impotente el magistrado, junto a otros colegas, deciden tomarse la justicia por su mano... Ese es el argumento del filme El tribunal de la muerte y esa es la expresión que deberá acompañar a Donald Trump, después de haber sido declarado culpable de los 34 cargos que se le imputan.

Tiene ahora el magnate inmobiliario el triste privilegio de ser el primer expresidente yanqui caracterizado como un delincuente convicto.

El "explote" se produce tras conocerse el veredicto en el caso de una actriz porno que recibió pagos para

no divulgar intimidades con el exmandatario, y que todo quedó registrado en las nóminas; no es extraño que los seguidores republicanos se revolvieran como si los hubieran obligado a sentarse sobre un hormiguero bravo.

El presidente de la Cámara de Representantes, Mike Johnson, comentó en la red X: " Es un día vergonzoso, ¡cargos ridículos contra Trump basados en testimonios de un delincuente convicto!" (¿Será que entre iguales anda el juego?)

Muchos otros correligionarios acusan a la administración Biden de militarizar el sistema judicial, y dicen que la decisión de condenarlo demuestra que los demócratas no se detienen ante nada para aplastar a sus oponentes políticos.

El gobernador de Texas calificó el proceso como un simulacro de juicio; la republicana Elise Estefanik, representante por Nueva York, y otros mu-

chos "pro y antibidenistas" declaran: "Nadie está por encima de la ley"; mientras los demócratas celebran el veredicto como "victoria de la justicia y gran éxito político".

Cris Van Hollenge, demócrata de Maryland, añade un mensaje de claridad meridiana: "En noviembre, vote por un candidato que no sea un delincuente convicto" ¿Para qué comentar?

Trump no podía quedar callado y asegura que es una vergüenza ese juicio amañado, por un juez que se corrompió, "el verdadero veredicto será el 5 de noviembre, cuando las elecciones, soy un hombre "muy" inocente que lucha por el país y la Constitución... esta es una maniobra de Biden, seguiremos luchando hasta el final y ganaremos, porque nuestro país se ha ido al infierno...

También aprovechó para arremeter nuevamente contra los migrantes: el gran problema son los millones de personas procedentes de prisiones y de instituciones mentales terroristas que se están aprovechando de nuestro país, y nada ético, como siempre, ofende a congresistas de ascendencia extranjera, lo que le valió el repudio de mandatarios hasta ayer aliados, como hizo en su momento la primera ministra británica, Theresa

Su hijo Donald Jr dijo que los demócratas logran convertir a Estados Unidos de nuevo en un estercolero tercermundista y que se verán las caras el 5 de noviembre.

Por ahora El viejo Trump se siente corneado y apaleado por su sistema judicial, ese mismo que tanto lo ha apañado, y cifra sus esperanzas en el 5 de noviembre. Si no gana enredará de nuevo el panorama, eso es seguro.



## Abrirle las puertas a la vida

Por MELITZA VARGAS bayamesa.vargas@gmail.com

ción sobre los crecientes problemas de fertilidad en la población, y acerca de la necesidad de identificar el momento adecuado para consultar a un especialista, se celebra, cada 4 de junio, el Día mundial de la fertilidad.

Para la Organización Mundial de la Salud la falta de capacidad reproductiva es una enfermedad crónica, tanto en hombres como en mujeres, y cuyas causas son de origen diverso.

Sin embargo, esto solo representa un problema cuando la persona desea tener descendencia y no lo ha logrado, ya que tener hijos no es una obligación individual ni un deber social.

Desde la antigüedad, el concepto de fertilidad ha estado relacionado con el deseo del ser humano de supervivencia y perpetuidad de la especie.

Por tal razón, históricamente, el embarazo anda rodeado de mitos populares en distintas civilizaciones; los ON el objetivo de llamar la atenfundamentos científicos.

> En varias culturas, no tener descendencia era considerado una desgracia, de la que únicamente se responsabilizaba a la mujer, quien, por tal motivo, era condenada a la soledad y a la exclusión

> Los ritos ancestrales asociaban la reproducción a disímiles elementos de la naturaleza, como las piedras sanadoras, el agua de fuentes, los árboles de fertilidad o la fase lunar.

> Además, se les suplicaba a los dioses la posibilidad de tener hijos, mediante invocaciones, ofrendas, danzas y amu-

> Muchos de estos rituales y falsas creencias se mantienen en la actualidad en todo el mundo.

Pero, en el camino hacia la paternidad y a la maternidad, las ideas equivocadas referentes a la fertilidad influyen

Pueden generar ansiedad e incluso desesperación en quienes intentan ser padres, causando en ellos una frustración innecesaria.

Ante cualquier duda o problema, urge consultar a un especialista que ayude a resolver las inquietudes con información basada en la evidencia

De acuerdo con los versados en el tema, dificultades para lograr el embarazo pueden surgir a partir de factores que influyen negativamente en la fecundidad masculina, femenina o la combinación de ambas.

Por lo general, están asociadas a problemas físicos, hormonales, factores ambientales y a estilos de vida poco saludables, como el consumo de tabaco, alcohol y estupefacientes.

Diversas condiciones diferencian la fertilidad en los hombres y las mujeres, pero la más significativa es la edad, pues con el paso de los años, en las féminas la capacidad de tener descendencia se reduce mucho más que en el sexo masculino.

Es esencial, también, que creemos conciencia sobre las causas, posibles tratamientos y la importancia del compromiso social para borrar los estigmas sobre la infertilidad.

Los procedimientos médicos requieren de los involucrados un gran sentido de responsabilidad y constancia. El camino no es corto ni fácil, pero vale la pena cuando existe el deseo y el compromiso de abrirle las puertas a la vida.